

Junta general ordinaria del 30 Noviembre de 1888.

Presidencia accidental del Dr. Cantó.

S. L.
Cantó.
Guillen.
Utiarri.
Barberá.
Sechón.
Ho Ker.
Villanueva.
Olmos.

Con asistencia de los señores anotados al margen, abrió la sesión a las seis y media de la tarde, y leída el acta de la anterior, fue aprobada.

Lejóse la siguiente acta de la Sesión de Ginecología, correspondiente al día 8 de Mayo de 1888.

Bajo la presidencia del Dr. Bandula, abrió la sesión a las seis y media de la tarde, y leída el acta de la anterior, fue aprobada. Concedida la palabra al Dr. Wieden continúo su disertación acerca del Raquitismo, principiando por el curso que le divide en tres periodos: 1.º Invasión que suele revelarse en la persistencia anormal de las fontanelas o por el retardo de la dentición, vómitos, palidez, digestiones laboriosas, fiebre etc. 2.º Caracterizado por las neoformaciones de los huesos y aparición de las deformaciones, limitándose al rosario raquítico en los casos benignos y atacando mas partes en el maligno, comenzando casi siempre por la cabeza en los casos de raquitismo general. 3.º Reminación en que puede la enfermedad detenerse, presentando nuevas alteraciones etc.

Sobre la duración manifestó que como es una enfermedad de marcha crónica, necesita de ocho a diez meses para resolver sus periodos, siendo fáciles las recidivas.

Reminación. La curación es la mas frecuente y que se anuncia por el aumento de la consistencia de los huesos y la desaparición progresiva de sus deformaciones, desapareciendo las nudosidades y las incurvaciones en los casos mas leves o en los que han sido tratados muy al principio.

En los casos graves y en los que esta enfermedad se ha geceura ligado, el crecimiento del esqueleto recibe un golpe bastante vivo por la soldadura prematura de las epífisis quedando los miembros doblados, desviados, delgados y cortos en comparación del tronco. En las deformidades del tronco, los niños se vuelven enfisematosos y predispuestos a afecciones cardiacas y pulmonares, no ligando casi nunca estos niños a una edad avanzada.

La muerte, terminacion rara en esta enfermedad, puede venir o por los procesos mismos del raquitismo o por complicaciones, tales como la eclamancia, espasmos de la glotis, degeneracion amiloida de las visceras abdominales, bronco-pneumonias, catarrros intestinales etc.

Diagnóstico. La enfermedad, fundándose en los sintomas mas característicos, la diferencia de otras varias afecciones que tienen algo de semejanza; pronosticándola de grave, aunque proporcionalmente, siendo mas o menos segun el número de organos afectados y segun las condiciones higiénicas y terapéuticas del enfermo.

Respecto al tratamiento dijo que el práctico debe proponerse reanimar todas las funciones vitales que están debilitadas, combatir las complicaciones y cuando se nos presenta desde su principio, empezar por el tratamiento higiénico. La alimentacion que juega un gran papel en la curacion del raquitismo debe ser láctea, tanto mas cuanto mas pequeño sea el enfermo.

A los niños de mas edad se les someterá a un régimen a-limenticio todavia mas fortificante compuesto de caldos, carnes, pan, sustancias harináceas, carnes asadas, huevos, leche y manzanas, dando mas vigor a la alimentacion, la vida al aire libre y en el campo.

Los ejercicios no son útiles sino a condicion de ser muy moderados, debiendo tener caracter pasivo y prefiriendo siempre el paso en coche mejor que a pie.

Cito el procedimiento empleado por Kjolstad, medico noruego, el cual, reconociendo como causa fundamental de dichas incurvaciones la debilidad general del sistema muscular, recomienda al enfermo imprimir movimientos contrarios a su deformidad, fijándose en ciertos puntos y líneas y arrastrando el cuerpo en la direccion imaginada.

Manifiesto que una de las mejores maneras de intervenir en el raquitismo se debe a las aguas minerales, a la permanencia en las orillas del mar y a la hidroterapia marina. No habiendo ninguna contraindicacion formal a la residencia en sus orillas, todos los raquiticos se encuentran bien sometidos a este tratamiento, pues la siempre permanencia en la

playa reporta una bonidad a la economía, a las vías digestivas y a la asimilación de una manera tan notoria que se refleja rápidamente en la mejora de las innovaciones raquílicas. Cito a propósito casos prácticos propios y del Sr. J. Simon.

A pesar de lo anteriormente expuesto, no se debe enviar a las orillas del mar a los niños afectos al mismo tiempo de irritación cerebral, neuropatías, histeria, epilepsia, corea en el período agudo, reumatismos, cardiopatías, dermatosis, enfermedades de los ojos etc.

Entre los numerosos medicamentos preconizados contra el raquitismo, cito el Sr. Widen en primer lugar el aceite de hígado de bacalao, el cual ha sido considerado por muchos médicos como su específico; obrando esta sustancia no solo por su naturaleza grasa sino por las notables cantidades de yodo y de fosforo que ofrece a la absorción; de manera que siempre que el estómago del enfermo pueda soportarlo, se le debe administrar, prefiriendo para ello la citación del invierno e inmediatamente después de las comidas, suspendiendo su empleo ocho días por cada mes.

Otro de los medicamentos convenientes es el fosfato de cal y muy particularmente el lacto fosfato de cal por ser una de las sustancias mas abundantes de la economía y que sufren una trastorno en esta enfermedad. Recomendó unas cuantas formulas de diferentes preparaciones de este cuerpo y de otros preparados de hierro por si hubiese anemia.

Tambien recomiendo la administración del fosforo, citando a propósito varias hipótesis de los autores que se han ocupado de esta enfermedad.

Sobre el tratamiento quirúrgico del Raquitismo dijo ser aun objeto de controversia. Algunos autores han sostenido que no se debían aplicar aparatos ni vendajes de ninguna especie por el peso que estos ejercen en los miembros inferiores, aumentando con ello las deformaciones. Estas afirmaciones son muy absolutas, pues de todo el mundo es sabido que se han prestado al enderezamiento, miembros servidos, bajo el simple juicio de aparatos ligeros y solidos con la condición de que el enfermo haya sido tratado antes del

período de consolidación de los huesos.

Ésto lo diversos procedimientos de Holmen, el cual se sirve de vendajes y tablillas almohadilladas y el de Hjólstað el cual emplea una máquina que tiene por principio mecánico levantar la cabeza y tirar a bajo las caderas, lo que obliga a vender a los jo-
robados a llegar al mas alto grado de rectitud.

El genu valgum es tratado perfectamente por medio de aparato ortopédico destinado a combatir esta deformidad. Explico el mecanismo y manera de obrar de los aparatos de Verneuil, Saint Germain & para el enderezamiento lento.

Sobre el enderezamiento brusco dijo en el Dr. Delore el primero que lo recomendó. Este se lleva a efecto por medio de manobras, aparatos y operaciones. Este procedimiento no debe emplearse por las complicaciones de que suele ir acompañado, como la artrosis sub-aguda, periartritis flegmonosas & de fatales resultados.

La osteotomía es la última operación a' que se han sometido actualmente los defectos de las extremidades en sus diferentes innovaciones, tratándose luego de la operación, como una fractura complicada con herida, que por medio de la cura antiséptica, ha venido a' quedar limitado su pronóstico al de una fractura simple.

Terminó su trabajo el disertante diciendo: que quedarán por muy satisfechos sus oídos si he merecido vuestro asentimiento y puede ser de algun provecho a' la infancia a' la que debio de haber pasado su tiempo sus estudios.

Levantóse la sesion a' las ocho y media de la noche.

Quando en el despacho ordinario, fueron propuestos y admitidos socios residentes D. Enrique Slotter, D. Manuel Gasala y D. Mauri Bonin, Doctores y Licenciado en Medicina y Cirujía, respectivamente.

El Dr. Slotter dió las gracias por su admision, manifestando poder corresponder en lo posible a' esta muestra de atención.

A la pregunta hecha en la sesion anterior por el Dr. Barberá, relativa al album opacido al Sr. Dean, manifestó la presen-
cia que una vez mejoradas las condiciones del referido album,
se pondrá a' la firma de los señores socios y se le entregará el

interesado.

Dióse cuenta de haber recibido un ejemplar de la Memoria de las Escuelas de Artesanos, correspondiente al curso 1887-88. Leído el proyecto de presupuestos para el veniente año, designóse á los señores Wieden, Cubells y Aguilar Martínez para su informe.

Verificada el sorteo de ocho acciones del empréstito realizado, fueron favorecidas las correspondientes á los números 13, 14, 33, 15, 76, 78, 109 y 22.

El Sr. Guillen preguntó en qué estado se encontraba la comisión nombrada para el estudio sobre la lepra, contestando el Sr. Ledon, como presidente de la citada comisión, que han tenido ya la convocación varias veces sin llegar á reunirse mas allá de tres ó cuatro individuos; además uno de los principales vocales, como presidente de una subcomisión, ha pasado á ser correspondiente y la índole misma de los trabajos han sido causa de la suspensión; que por su parte no tiene inconveniente en convocarla de nuevo por ver lo que se hace después de intersección varios señores acerca lo propuesto.

El Sr. Guillen hace presente el proyecto del Excmo Ayuntamiento relativo á mejoras urbanas dentro y fuera de la Capital, y si ha sido invitado el Instituto para dar su opinión.

El Sr. Ledon manifestó que, á pesar de no haberse recibido invitación, puede iniciarse la discusión de estas reformas dentro del Instituto.

La presidencia y el Sr. Villarueva ruegan al Sr. Ledon se encargue de este tema por tener ya hechos trabajos sobre el particular; á lo que accedió el aludido.

El Sr. Guillen presentó una proposición para que dada la índole de un tema de concurso puedan los aspirantes presentar sus trabajos en mayor espacio de un año. Ponderada en consideración, fueron designados los señores Utrillas, Villarueva y Vidal Reales para su informe.

No habiendo mas asuntos, levántese la sesión á las siete y media modernas del Instituto Médico Valenciano 10 Noviembre de 1888.

El Presidente accidental

El Secretario de Gobierno.


Utrillas

Marcos